

# 新感覺論

感覚活動と感覚的作物に対する非難への逆説

横光利一

青空文庫



## 独断

芸術的効果の感得と云うものは、われわれがより個性を尊重するとき明瞭に独断的なものである。従つて個性を異にするわれわれの感覚的享受もまた、各個の感性的直感の相違によりてなお一段と独断的なものである。それ故に文学上に於ける感覚と云うものは、少くとも論証的でなく直感的なるが故に分らないものには絶対に分らない。これが先ず感覚の或る一つの特長だと煽動してもさして人々を誘惑するに適當した詭弁的独断のみとは云えなかろう。もしこれを疑うものがあれば、現下の文壇を一例とするの

が最も便利な方法である。自分は昨年の十月に月評を引き受けてやつてみた。すると、或る種の人々は分らないと云つて悪罵した。自分は感覚を指標としての感覚的印象批評をしたまでにすぎなかつた。それは如上の意味の感覚的印象批評である以上、如上の意味で分らないものには分らないのが当然のことである。なぜなら、それらの人々は感覚と云う言葉について不分明であつたか若くは感覚について夫々の独断的解釈を解放することが不可能であつたか、或いは私自身の感覚観がより独断的なものであつたかのいずれかにちがいなかつたからである。だが、今の所、「分らないもの」及び感性能力の貧弱な人々にまでも明確に了解させねばならぬそれほども、私は私自身の独断的表現を圧伏させ、文学入門的

詳細な説明をしていることは、月評としては赦されない。だが、私は自分の指標とした感覚なるものについて今一度感覚入門的な独断論を課題としてここで埋草に代えておく。

## 感覚と新感覚

これまで多くの人々は文学上に現れた感覚なるものについて様々な解釈を下して来た。しかしそれは間違いではないまでもあまりにその解釈力が狭小であつたことは認めねばならぬ。ある一つの有力な賓辞に対する狭小な認識はそれが批評となつて現わされたとき、勿論芸術作品の成長範囲をも狭小ならしめるることは、一

例を取るまでもなく明かなことである。最近にわかに勃興したかの感ある新感覺派なるものの感覺に關しても、時にはまた多くの場合、此の狭小なる認識者がその狭小の故を以つて、芸術上に於ける一つの有力な感覺なる賓辭に向つて暴力的に突撃し敵対した。これは尤もなことである。さまで理解困難な現象ではないのである。

何ぜならこれは、今迄用い適用されていた感覺が、その触発対象を客觀的形式からより主觀的形式へと変更させて来たからに他ならない。だが、そこに横たわつた變化について、理論的形式をとつてより明確な妥当性を与えなければならぬとなると、これは少なからざる面倒なことである。先ず少くとも一応は客觀的形式なるものの範疇を分析し、主觀的形式の範疇分析をした結果の二

形式の内容の交渉作用まで論究して行かねばならなくなる。ただそれのみの完成にても芸術上に於ける一大基礎概念の整頓であり、芸術上に於ける根本的革命の誕生報告となるのは必然なことである。だが、自分はここではその点に触ることは暗示にとどめ、新感覺の内容作用へ直接に飛び込む冒険を敢てしようとるのである。さて、自分の云う感覺と云う概念、即ち新感覺派の感覺的表徵とは、一言で云うと自然の外相を剥奪し、物自体に躍り込む主觀の直感的触発物を云う。これだけでは少し突飛な説明で、まだ何ら新しき感覺のその新しさには触れ得ない。そこで今一言の必要を認めるが、ここで用いられた主觀なるものの意味である。主觀とはその物自体なる客体を認識する活動能力をさして云う。

認識とは悟性と感性との综合体なるは勿論であるが、その客体を認識する認識能力を構成した悟性と感性が、物自体へ躍り込む主観なるものの展発に際し、よりいざれが強く感覺触発としての力学的形式をとるかと云うことを考えるのが、新感覺の新なる基礎概念を説明するに重大なことである。純粹客觀（主觀に対する客體としてではなく、）外的客觀の表象能力に及ぼす作用の表象が、感覺である。文学上に用いられた感覺なる概念も、要するにその感覺の感覺的表徵と変えられた意味を簡略しての感覺である。しかし、それなら、われわれは感覺と官能とを厳密に區別しなくてはならなくなる。だが、それは後に述べることとして、さて前に述べた新感覺についての新なるものとは何か。感覺とは純粹客觀

から触発された感性的認識の質料の表徴であつた。そこで、感覺と新感覺との相違であるが、新感覺は、その触発体としての客觀が純粹客觀のみならず、一切の形式的仮象をも含み意識一般の孰れの表象内容をも含む統一体としての主觀的客觀から触発された感性的認識の質料の表徴であり、してその触発された感性的認識の質料は、感覺の場合に於けるよりも新感覺的表徴にあつては、より強く悟性活動が力学的形式をとつて活動している。即ち感覺触発上に於ける二者の相違は、客觀形式の相違と主觀形式の活動相違にあると云わねばならぬ。

## 官能と新感覺

清少納言は感覺的に優れていたと多くの人々は信じて来た。だが、自分は清少納言の作物に現れたがごとき感覺を感覺だとは認めない。少くとも新感覺とは遙に遠い。官能表徵は感覺表徵の一属性であつてより最も感性的な感覺表徵の一部である。このため官能表徵と感覺表徵との明確な範疇綱目を限定することは最も困難なことではあるが、しかし、少くとも清少納言の感覺は、あれは感覺ではなく官能が静冷で鮮烈であつたのだ。静冷であるが故に鮮烈な官能は一見感覺と間違われることが屡々ある。感覺的な止揚性を持つまでは清少納言の官能はあまりに質薄で薄弱で厚みがない。新感覺的表徵は少くとも悟性によりて内的直感の象シンボ

徴化<sup>ライズ</sup>されたものでなければならぬ。即ち形式的仮象から受け得た内的直感の感性的認識表徴で、官能的表徴は少くとも純粹客觀からのみ触発された経験的外的直感のより端的な認識表徴であらねばならぬ。従つて官能的表徴は外的直感が客觀に対する關係に於て、より感性的に感覺的表徴より先行し直接的に認識され直感される。此のため官能的表徴は感覺的表徴よりもより直截で鮮明な印象を実感さす。が、実は感覺的表徴のそれのごとく象徴せられた複合的綜合的統一体なる表徴能力を所有することは不可能なことである。此の故官能表徴は表象能力として直接的であるそれだけ単純で、感覺的表徴能力のそれのようには独立的な全体を持たず、より複雑な進化能力を要求するわけには行かぬ。此の故清

少納言の官能は新鮮なそれだけで何の暗示的な感覺的成长もしなかつた。感覺的表徵は悟性によりて主觀的制約を受けるが故に混濁的清澄を持つほど貴い。だが、官能的表徵は客觀によりて主觀的制約を受けるが故に清澄性故の直接清澄を持つほど貴重である。前者は立体的清澄を後者は平面的清澄を尊ぶ。新感覺が清少納言に比較して野蛮人のごとく鈍重に感じられると云うことは、清少納言の官能が文明人のごとく象徵的混迷を以つて進化することが不可能であつたと感じられることと等しくなる。

## 生活の感覺化

或る人は云う。「感覚派も根本から感覚派にならねば駄目だ。」と。此の言葉は自分には意味が通じない。人間として根本から純然たる感覚活動をなし得るものがあるなら、その者は動物に他ならない。悟性活動をするものが人間で、その悟性活動に感覚活動を根本的に置き代えるなどと云うことは絶対に赦さるべきことではない。或いは彼らの感覚的作物に対する貶称意味が感覚の外面的糊塗なるが故に感覚派の作物は無価値であると云うならば、それは要するに感覚の性質の何物なるかをさえ知らざる文盲者の計略的侮辱だと見ればよい。或いはまたその貶称意味が、「生活から感覚的にならねばならぬ。」と云う意味なら、それは今よりよリ一段馬鹿になれと教えることとさして変る所がない。何ぜなら

生活の感覺化はより滅亡相への墮落を意味するにすぎないからだ。もしも彼らが感覺派なるものに向つて、感覺派も根本的生活活動から感覺的であらざるが故に、感覺派の感覺も所詮外面的糊塗であると云うがごとき者あらば、その者は生活の感覺化と文学的感覺表徵とを一致させねばやまない無批判者にちがいない。もしも人々に健康な叡智があるなら、感覺派と呼ばれる人々は更に生活の感覺化と文学的感覺表徵とを一致させては危険である。いやそれより若しも生活の感覺化がより真実なる新時代への一致とされて赦され強要せられなければならぬものとしたならば、少くとも文学活動にその使命を感じる者はより寧ろ生活の感覺化を拒否し否定しなければならないではないか。何ぜなら、もしも然るがよ

うに新時代の意義が生活の感覺化にありとするならば、いかなるものと雖も<sup>いえど</sup>それらの人々のより高きを望む悟性に信頼し、より高遠な、より健康な生活への批判と創造とをそれらの人々に強いるべきが、新しき生活の創造へわれわれを展開さすべき一つの確乎とした批判的善であるからだ。して此の生活の感覺化を生活の理性化へ転開することそれ自体は、決して新しき感覺派なるものの感覺的表徵条件の上に何らの背理な理論をも持ち出さないのは明らかなことである。もしこれをしも背理なものとして感覺派なるものに向つて攻撃するものがありとすれば、それは前世紀の遺物として珍重するべきかの「風流」なるものと等しく物さびたある批評家達の頭であろう。風流なるものは畢<sup>ひつきよう</sup>竟ある時代相から

流れ出た時代感覺とその時代の生活の感覺化との一致を意味している。これが感覺的なものか直感的なものか意志的なものかとの論証が一時人々の間に於て華かにされたことがある。だが、それは芸術と云う一つの概念が感覺的なものか直感的なものか意志的なものであるかと云うことについて論証することと何ら變ることころもない馬鹿馬鹿しい小話にすぎない。もしも風流なるものが感覺から生れるものか或いは意志からか直感からかと云うならば、それは感覺からでもなく意志からでもなく直感からでもなく、その時代相の持つた時代感覺とその時代の生活の感覺化との一致境から生れ出たもので、それ故に悟性と感性との綜合された一つの認識形式であつてみれば、風流は所詮意志をも含み感性的直感を

も含む意志でもなく直感でもない分析禁斷の独立的な綜合的認識形式としての一つの言葉である。それは曾ては芸術的なものの一つの別名であり、時としてまた芸術そのものの別名ともなつていた。だが今はそうであつてはならぬ。それのみが芸術的でありまた芸術としては赦されない。少くとも文学なるものは、少くとも文学は風流そのもののごとく生活の感覺化を欲してはならぬ。それを欲することは自由である。だが、欲することはより良き一つの芸術的生活を意味しない。かの風流の達人として赦された芭蕉の最後の苦痛は何んであつたか。曾ては彼があれほども徹した生活の感覺化への陶酔が、彼にあつては終に自身の高き悟性故に自縛の綱となつた。それが彼の残した大いなる苦悶であつた。此

の潜める生来の彼の高貴な稟性は、終に彼の文学から我が文学史上に於て曾て何者も現し得なかつた智的感覺を初めて高く光耀させ得た事實をわれわれは發見する。かくしてそれは、清少納言の官能的表徵よりも遙に優れた象徵的感覺表徵となつて現れた。それは彼が自己の生活を完全に感覺化し得たるが故ではない。それは彼が常にその完全な生活の感覺化から、他の何者よりもより高き生活を憧憬してやまなかつた心境から現れたものに他ならない。

## 感覺触発の対象

未来派、立体派、表現派、ダダイズム、象徵派、構成派、如実

派のある一部、これらは總て自分は新感覺派に屬するものとして認めている。これら新感覺派なるものの感覺を触発する対象は、勿論、行文の語彙と詩とリズムとからであるは云うまでもない。が、そればかりからでは勿論ない。時にはテーマの屈折角度から、時には黙々たる行と行との飛躍の度から、時には筋の進行推移の逆送、反覆、速力から、その他様々な触発状態の姿がある。未来派は心象のテンポに同時性を与える苦心に於て立体的な感覺を触発させ、従つて立体派の要素を多分に含み、立体派は例えば川端康成氏の「短篇集」に於けるが如く、プロットの進行に時間觀念を忘却させ、より自我の核心を把握して構成派的力学形式をとることに於て、表現派とダダイズムは例えば今東光氏の諸作に於け

るが如く、石浜金作氏の近作に於けるが如く、時間空間の觀念無視のみならず一切の形式破壊に心象の交互作用を端的に投擲することに於て、また如実派の或る一部、例えば犬養健氏の諸作に於けるがごとく、官能の快朗な音樂的トーンに現れた立体性に、中河与一氏の諸作に於けるが如く、纖細な神經作用の戰慄情緒の醸酵にわれわれは屢々複雜した感覺を触発される。これら様々な感覺表徵はその根本に於て象徵化されたものなるが故に、感覺的作品は既に一つの象徵派文学として見れば見られる。それは内容それ自体が、例えば十一谷義三郎氏の諸作に於けるがごとく象徵としての智的感覺を所有したものとは同一に見ることが不可能であるとしても。これら様々な感覺派文学中でも自分は今構成派の智

的感覺に興味が動き出している。芥川龍之介氏の作には構成派として優れたもののあるのを發見する、例えば「箇の中」のごときがその一例だ。片岡鉄兵氏及び金子洋文氏の作はまた構成派として優れて来た。構成派にあつては感覺はその行文から閃くことが最も少いのを通例とする。ここではパートの崩壊、積重、綜合の排列情調の動搖若くはその突感の差異分裂の顫動度合の対立的因素から感覺が閃き出し、主觀は語られずに感覺となつて整頓せられ爆発する。時として感覺派の多くの作品は古き頭腦の評者から「拵えもの」なる貶称を冠せられる。が、「拵えもの」は何故に「拵えもの」とならなければならないか。それは一つの強き主觀の所有者が古き審美と習性とを蹂躪し、より端的に世界觀念へ

飛躍せんとした現象の結果であり効果である。して此の勇敢なる結果としての効果は、より主観的に対象を個性化せんと努力した芸術的創造として、新しき芸術活動を開始する者にとつては、絶えずその進化を捉縛される古きかの「必然」なる墓標的常識を突破した、喜ばしき奔騰者の祝賀である。

### より深き認識への感覚

より深き認識へわれわれの主觀を追跡さす作物は、その追跡の深さに従つてまた濃厚な感覚を触発さす。それはわれわれの主觀をして既知なる経験的認識から未知なる認識活動を誘導すこと

によつて触発された感覚である。此のより深き認識への追従感覚を所有した作品をまた自分は尊敬する。例えば最も平凡な例をもつてすれば、ストリンドベルヒの「インフェルノ」「ブリューブック」及び芭蕉の諸作や志賀直哉氏の一<sup>二</sup>の作に於けるが如く、またニイチエの「ツアラツストラ」に於けるが如し。此の故に一つの批評にして、もしその批評が深き洞察と認識とを以つてわれわれを教養するならば、それは作物のみとは限らず批評それ自身作物となつて高貴な感覚を放散し出すにちがいない。そう云う高価な感覚的批評は現れないか。そう云う秀抜な批評的感覚は現れないか。われわれの待つべき貴きものの一つはそれである。

## 文学と感覚

自分は文芸春秋の創刊当時から屢々 感覚と云う言葉を口にして来た。しかし、これは云うべき時機であるが故に云つたにすぎない。いつまでも自分は感覚と云う言葉を云つていたくはない。またそれほどまでに云うべきことでは勿論ない。感覚は所詮感覚的なものにすぎないからだ。だが、感覚のない文学は必然に滅びるにちがいない。恰も感覚的生活がより速に滅びるように。だが感覚のみにその重心を傾けた文学は今に滅びるにちがいない。認識活動の本態は感覚ではないからだ。だが、認識活動の触発する質料は感覚である。感覚の消滅したがごとき認識活動はその自らな

る力なき形式的法則性故に、忽ち文学活動に於ては圧倒されるにちがいない。何ぜなら、感覚は要約すれば精神の爆発した形容であるからだ。

自分は茲では文学的表示としての新しき感覚活動が、文化形式との関係に於ていかに原則的な必然的関連を獲得し、いかに運命的剩余となつて新しく文学を価置づけるべきかと云うことについて論じ、併せてそれが個性原理としてどうして世界觀念へ同等化し、どうして原始的顕現として新感覚がより文化期の生産的文学を高揚せしめ得るかと云うことに迄及ばんとしたのであるが、それはまた自ら別個の問題となつて現れなくてはならぬ境遇を持つが故に、先ず茲で筆を擱く。



# 青空文庫情報

底本：「愛の挨拶・馬車・純粹小説論」講談社文芸文庫、講談社

1993（平成5）年5月10日第1刷発行

1999（平成11）年5月12日第3刷発行

底本の親本：「定本横光利一全集 第一三巻」河出書房新社

1982（昭和57）年7月

入力：土屋隆

校正：米田

2012年1月4日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 新感覺論

## 感覚活動と感覚的作物に対する非難への逆説

2020年 7月13日 初版

### 奥 付

発行 青空文庫

著者 横光利一

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>